
受傳言國際板可能要推出的不利

影響，內地A股滬指和上海B股指數

在上周三分別暴跌3.27%和6.13%，

A、B股市場是哀鴻遍野。內地許多

股民和網友紛紛反對推出國際板，

惟筆者認為，儘管上海有在2020年

建成國際金融中心的雄心，但在目

前歐債危機愈演愈烈和A股市場低

迷，尤其是中小企業融資難情況

下，上海應慎重考慮推出國際板的時機。

國際板什麼時候適合推出？至少先解決大

多中小企業融資困難和待市場環境轉好等情

況才可以推出，否則民營中小企業在融資缺

乏的情況，卻先讓跨國500強企業獲得內地巨

額融資，令內地企業將陷入更加不利的競爭

局面。因此，上海國際板推出時間至少要延

遲3年至5年。

目前關鍵解中小企融資難
目前，中國面臨最大的挑戰是歐債危機和

美國經濟低迷帶來對中國出口的衝擊，明年

這衝擊將更加明顯而更大。面對訂單的不

足，許多出口企業尤其是中小型企業將面臨

倒閉潮。目前全國有45萬家規模以上中小企

業，其中有大量企業陷入融資困境，他們因

難以從銀行融資，便從民間以年利率高達60%

甚至一倍等向大眾借貸，從而形成江浙一帶

的全民借貸。這些高利貸壓得許多中小企業

喘不過氣來，許多老闆甚至跑路或自殺，引

發社會危機和家庭悲劇。因此，解決中小企

業融資和規範民間借貸，盡快出台民間借貸

條例和嚴打高利貸，這是目前國家關注和解

決的重點，遠非急於推出國際板。另外，內

地應通過證券市場加快優質的中小企業上市

融資，讓他們獲得燃眉之急的資金，這才是最重要。

國際板擠壓民企融資空間
目前世界500強在華發展如沃爾瑪、家樂福、匯豐銀

行、渣打銀行、通用汽車、可口可樂和寶潔等，他們實

力雄厚，憑借品牌和實力等優勢在汽車、零售、飲料和

金融等行業處於領先競爭優勢，許多民營中小企業只能

為其做配套加工，處於競爭劣勢。一旦他們獲准在上海

國際板上市，他們單家企業將可吸納逾百億甚至數百億

元的融資，藉此加快在華布點，既對中資公司的競爭不

利，也擠壓和佔領中資企業融資空間，並會拖累A股市

場，尤其在目前不利的國內外情況下。

上海要建成國際金融中心的戰略和雄心壯志可以理

解，但這是一個漸進過程，上海需要擺正國家和民族企

業利益優先的位置，加快國際金融中心的人才、環境、

財富管理等軟硬件建設。當B股市場得以解決、實現人

民幣自由兌換和開放資本項，以及允許海外投資者購買

A股，屆時上海國際金融中心的建設就會水到渠成，而

非急於推出國際板就會馬上成為國際金融中心。
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星美借道戲院進軍零售

深圳文博宮二期迎客

莞對美出口10月負增長

港鐵競投英兩鐵路線
香港文匯報訊 (記者 黃詩韻) 倫敦明年舉辦奧運，香港有何奧運概

念股？據《星期日泰晤士報》消息，港鐵（0066）計劃競投英國倫

敦兩條公共鐵路線的特許經營權，正好「食正」倫敦奧運商機。雖

然預期競投會遇上激烈競爭，但港鐵現時營運的London Overground

準時率，以及有曾出任倫敦運輸局董事總經理的港鐵候任

行政總裁韋達誠的經驗，或有助港鐵是次競投。

香港文匯報訊（記者 羅珍、特約通訊員 趙鵬 深圳報

道）南中國最大的仿古建築群—文博宮第二期上周六在
廣東省深圳正式開業。文博宮文化旅遊推介會、中國

（深圳)文博宮古玩藝術品國際交易中心二期開業暨中國
（深圳）非遺博覽會啟動儀式活動同時啟動，並與數十家
旅遊公司及非遺傳承人簽訂戰略合作協議。

文博宮（深圳）文化藝術品國際交易中心董事長歐陽
祥山在啟動儀式上說，文博宮以高端化、精品化、國際
化為追求目標，以「文化+旅遊」為經營模式。文博宮
開業雖然只有短短半年的時間，已取得良好的社會效益
和經濟效益。文博宮二期開業後，整體營運不僅將會以
文化旅遊為重點，業態佈局更加符合「文化+旅遊」的
市場格局。

據介紹，文博宮「美麗193大街」項目正在啟動。該項
目佔地3,600畝，以世界193個國家最具代表性的建築為
原型摹本，連綴成800多米長的一條文化旅遊大街，成為
全球唯一的「萬國建築博覽會」。該項目同時形成世界非
物質文化遺產集散區，其中規劃興建的溫莎堡國際大酒
店也將是深圳最大最豪華的酒店。

聯手旅企經營「文化+旅遊」
在啟動儀式上，文博宮（深圳）文化藝術品國際交易

中心分別與香港愛游國際旅遊公司、深圳市旅行家國際
旅行社、深圳市深國旅旅行社、深圳市皇冠永利旅行
社、深圳市太平洋國際旅行社、深圳市縱橫天下旅行
社、東部公交集團385線路簽訂戰略合作協議。

香港文匯報訊（記者 肖郎平、實習記者 王悅 東莞報

道）作為「世界工廠」的廣東省東莞，其外貿數據近月
持續在低位徘徊，7月對美出口更首次出現負增長。記
者從黃埔海關獲悉，東莞對美出口額10月再次錄得負增
長，同樣錄得負增長還有對香港的出口額。據了解，美
國、香港市場在東莞的出口市場排名分列前兩位。

據黃埔海關統計，10月東莞進出口113.8億美元，增
長7.8%；其中，出口65.6億美元，增長6.2%；進口48.2
億美元，增長10%。今年1月至10月，東莞市外貿進出
口總額突破1,000億美元大關，達到1,110.2億美元，比
去年同期增長12%，其中出口增長12.6%。

報道指，港鐵是次競投的目標為兩條
主要路線特許經營權，C2C(Es sex
Thameside)及Thameslink。C2C目前由英
國交通集團National Express營運，由於
C2C乃該公司最後僅餘的英國鐵路合
約，相信該公司會與港鐵激戰，誓保其
經營權。而Thameslink則由公共交通集
團First Group營運。

英國交通部去年發佈新規定，鼓勵資
金投放到服務當中，亦許可創新構思，
指經營者亦會從中獲得相應乘客量增
長。不過，提早結束特許經營權將會受
相應懲罰。

港鐵準時率高 具競爭優勢
外界認為，交通部將會於聖誕節前，

邀請有興趣團體進行競投。

港鐵對營運倫敦的鐵路早有經驗。公
司早於2007年已獲得London Overground
聯合經營權，為期7年，與德國鐵路公
司共同經營，份額各佔一半。英國傳媒
指，兩公司皆大大提升列車準時度，也
有改善車站設施。此路線為該國目前最
準時的交通網絡，準時率達95.8%，比
平均的90.6%高出5.2個百分點。另外，
港鐵今年2月28日已開通另一段東倫敦
線，提升網絡聯繫。

候任CEO韋達誠熟悉政策
此外，港鐵的候任行政總裁韋達誠於

2001年至2007年間，曾出任倫敦運輸局
董事總經理(財務及策劃)，熟悉英國的
公共運輸系統及政策，相信亦有助港鐵
制定競投方案。

香港文匯報訊（記者 李永青）在內地擁有近40家戲院
的星美國際（0198），除不斷擴張戲院數目外，更在每間
戲院旁設立「星美匯」商店，結合娛樂與零售。星美執
行董事鄭吉崇表示，客戶在星美匯購物可獲電影優惠，
藉此增加吸引力，個人相信星美匯未來甚具潛力。

星美管理層透露，內地戲院數目明年或增至百間，每
家平均投資約2,000萬元，因此明年將有資金需要，但董
事局暫未決定如何應付。

「星美匯」助外商擴銷售網
鄭吉崇表示，很多香港及台灣廠家都有意打入內地市

場，但欠缺銷售渠道，若這些產品在星美匯銷售，可迅
速為它們打進內地市場。因為內地年青人很喜歡到戲院
看電影，亦會利用開畫前的時間到附近購物，這正是星
美匯的商機。他又說，星美匯保證賣正貨，若消費者在

網上訂貨後要退貨，可以選擇直接到星美匯分店辦理，
而該公司甚至會為客戶提供戲票優惠券，令他們留下良
好印象。

至於如何讓星美匯突圍而出，鄭吉崇說，以將來銷售
面膜為例，該集團可向每位購票入場的人士送一張試用
面膜，另加一張宣傳品，相信大部分客戶都會試用。若
認為產品合用，入場人士肯定會光顧星美匯，亦會向親
友推薦該產品，這對產品有很大的宣傳作用。他說，未
來希望這些非戲院門票收入，可佔總收入的20%至
30%。

鄭吉崇表示，現時一般星美匯面積由30平方米至200平
方米不等，售賣約1,500種產品，希望未來一年增至1萬
種。他說，很多台灣、東南亞、香港的產品都有意進駐
星美匯，亦相信星美匯可成為該集團另一盈利貢獻來
源。

評
述

香
港
文
匯
報
記
者
李
昌
鴻

國
際
板
慎
選
推
出
時
機

一隻狼和一隻羊合力救了一隻馬⋯⋯這個
故事並不發生在「很久很久以前」，意馬國際

（0585）在2009年宣布破產，去年獲「紅籌之
父」梁伯韜入股打救，然後在今年透過收購

動漫火車奪得《喜羊羊與灰太狼》。歷時不過
兩年多，意馬虧損已減少9成，經常性除息、 稅、 折
舊及攤銷前盈利（EBITDA）經已錄得正數。

動畫世界中，美國有迪士尼，日本也有多啦A夢等成
功例子，而提到中國，首先想起的必然是喜羊羊與灰
太狼。現在全國60個電視台有播放該動畫，覆蓋率逾
90%。首三套喜羊羊電影合共有近4億元人民幣票房，
第四套將於明年初上映。

意馬虧損收窄91%
憑 一個「狼怎麼也吃不到羊」的故事，意馬截至

今年9月底的中期營業額按年增長15倍至7,084萬元，虧
損按年收窄91%至4,671萬元。該公司主席梁伯韜指，
收購動漫火車的約10億元代價分10年攤銷，撇除上半
年度入賬的5,033萬元，意馬已成功扭虧為盈。

梁伯韜看中喜羊羊，是因為認定每個國家都要有一
套卡通片，讓兒童有感情寄託。惟如果說，這個「羊
與狼拯救意馬」的故事，由梁伯韜一人擔綱主演，對

行政總裁蘇思偉並不公平。
現時內地有超過6,000家的動畫公司，能夠不靠政府

補貼而有錢賺的不多於10家。蘇思偉在2009年加入動漫
火車，僅一年就扭虧為盈，因為其積極洽談對外授權。
他相信，喜羊羊不只是一個公仔，而是一個品牌。

現時內地有關喜羊羊產品的對外授權，在上半年度
增至逾200個，相關產品達到2,000多款，喜羊羊的授權
保證收入佔意馬總收入95%。意馬還跟迪士尼合作，
由迪士尼成為喜羊羊的授權總代理，喜羊羊最新的電
影會加入迪士尼全新角色「功夫龍」。蘇思偉自豪地
說，這是首次有迪士尼的角色加入其他品牌。

如果認為他只滿足於喜羊羊與灰太狼，那麼這個故
事將到此為止，但意馬的前景不止於此。梁伯韜指，
明年會推出遊戲應用程式(App)，專攻Andriod及Apple
OS平台，遊戲主角不是喜羊羊或灰太狼，而是以新品
牌推出。

目標亞洲「芝麻街」
這意味 ，他們明白不能單靠一個羊與狼的故事走

遍天下。蘇思偉指，希望喜羊羊能成為亞洲的「芝麻
街」，而新角色則希望複製憤怒鳥(Angry Birds)的成功模
式。

香港文匯報記者 廖毅然

狼＋羊救了一隻馬

■星美執行董事鄭吉崇表示，星美匯店舖目前
售賣約1,500種產品。

■港鐵早年與德國鐵路公司合作獲得營運大倫敦地區London Overground的7年
專營權。 資料圖片

■文博宮（深圳）文化藝術品國際交易中心與數十家
旅遊公司及非遺傳承人簽訂戰略合作協議。

香港文匯報記者羅珍　攝


